



HISTORIA

## Pura Zapico, la gran impulsora del balonmano

Pura intentó fomentar en Asturias la vida deportiva que había vivido en Madrid.

PURA ZAPICO (ARRIBA, A LA IZQUIERDA), CON EL REAL MADRID. (FOTO CEDIDA POR EL ORIGEN DEL DEPORTE FEMENINO EN ESPAÑA)



Por **Jorge García García**

Publicado el 24/02/2021



SHARE



TWEET



COMPARTE



EMAIL



COMENTARIOS

Purificación Zapico Maroto fue una jugadora de balonmano y hockey que se inició en la práctica deportiva en 1933, llegando a ser internacional con España en esta última disciplina.

Pura Zapico nació en Valladolid, en 1918, cuando su padre estaba allí destinado como militar, aunque desarrolló gran parte de su carrera deportiva en Madrid. Era la mayor de seis hermanos e hija de María Antonia Maroto Rodríguez y Mariano Zapico Menéndez-Valdés, un diplomático español de ideas liberales que había estado en diversas ciudades extranjeras, como las capitales de Bélgica y Holanda.

Por esos datos, sabemos que Pura se formó en colegios de varias localidades, pero no en colegios de Berlín como afirman algunas biografías poco documentadas que reseñan que Pura fue la introductora del balonmano en España. Modalidad que comenzó sus partidos en nuestro país allá por 1930, en Toledo, cuando Zapico solo tenía doce años.

Lo que sí es cierto es que Pura llegó a Madrid en aquel momento, y que durante su estancia académica en los institutos de la capital, a partir de 1933, fue una de las pioneras en la práctica de este deporte en el mundo universitario madrileño. Sus comienzos se dieron en el equipo del Instituto Velázquez de balonmano y en el equipo del Akademos de hockey, aunque más tarde, y gracias a su calidad en el centro del campo, pasó a jugar en los equipos del (Real) Madrid, tanto en hockey como en balonmano.

En 1935, con tan solo diecisiete años, Pura Zapico ya era toda una deportista consolidada en el panorama español. Era habitual verla en cualquier publicación de la prensa, por ello formó parte del selecto grupo de deportistas que fundaron, a semejanza del Femení, el Club Femenino de Deportes de Madrid, una entidad creada para las jóvenes de la capital.

Un año después, en 1936, puso su experiencia al servicio de la revista *Aviación y Deportes*, donde realizó un artículo sobre la situación del deporte femenino. Algo que conocía muy bien, pues, además de haber disputado el torneo preolímpico de hockey en Berlín representando a la selección española como medio centro, acababa de disputar la final del campeonato de Castilla de balonmano —con derrota ante el Nacional— y la final del campeonato de España de hockey —con derrota ante el Athletic—.



Pura (2i), con la selección.

## EL TRÁGICO FINAL DE SU PADRE

El 18 de julio de 1936, el estallido de la Guerra Civil la pilló en Cádiz, junto a su familia, donde su padre había sido destinado. Tras la sublevación militar y la detención de su padre, que sería fusilado poco después, Pura y su familia fueron confinadas y sometidas a especial vigilancia por las tropas nacionales en Medina Sidonia. Más tarde, destrozados por el trágico final del cabeza de familia, Pura y su hermana Carmina se trasladaron a Valladolid, donde pasaron unos meses muy malos. Aunque poco después, amparadas por su acceso al Auxilio Social, las hermanas Zapico se marcharon al pueblo natal de la familia, la localidad de Pola de Laviana. Allí llegaron en 1938, residiendo junto a su abuela durante nueve meses.

En esa localidad asturiana, Pura intentó fomentar la vida deportiva que había vivido en Madrid. Por eso difundió todos sus conocimientos y comenzó a enseñar la disciplina del balonmano entre las jóvenes de Pola de Laviana y los alrededores. De hecho, el entusiasmo de aquellas mujeres hizo posible la formación de un compacto grupo de treinta mujeres para competir en campeonatos de España durante los años cuarenta.

Zapico creó una gran afición e impulsó el desarrollo de las jóvenes de la localidad. No en vano, de allí salió Luisa Álvarez, la jugadora que con el tiempo se convirtió en una deportista de leyenda. Y es que aquel gran equipo lavianés conquistó los torneos de balonmano de campo (con once jugadoras) y balonmano de sala (la modalidad de siete jugadoras). Esa nueva modalidad —llamada balón a mano e iniciada en 1939—, comenzó a triunfar tras la redacción de uno de los primeros reglamentos por parte de la Escuela Central de Educación Física de Toledo.



Primer torneo de balonmano en España

Pura Zapico aprovechó esa redacción, y le propuso a las autoridades deportivas femeninas de la época la celebración de competiciones nacionales siguiendo el ejemplo de los campeonatos de Castilla de handball disputados por ella misma entre 1934 y 1936. Un hecho que se produciría finalmente en 1941, cuando la Regiduría Central de Educación Física anuló la oficialidad de cualquier competición previa en un claro intento por silenciar las numerosas competiciones disputadas durante el periodo republicano por parte de las deportistas españolas.

Sin embargo, la deportista no llegó a ver la celebración de esos torneos conseguidos por sus pupilas puesto que Pura abandonó España antes de finalizar el conflicto bélico con el que poco después sería su marido, Antonio Stuyck, un republicano convencido que había luchado en la propia Guerra Civil.

## EL EXILIO DE PARÍS

Su primer hogar tras el exilio estuvo en París, lugar en el que se casó, marchándose poco después a Londres, donde Pura cuidó y atendió a los niños republicanos exiliados. Allí, además de practicar el tenis y el golf, también trabajó para la BBC como traductora.

En 1947, la familia se estableció en Caracas, donde la deportista enseñó inglés en un colegio para niñas invidentes. A la vez, Pura trabajó hasta 1959 para la naviera Alcoa Steamship Company. Y a través de esa compañía, Zapico se embarcó en dos expediciones al Amazonas.

Pura Zapico falleció en Venezuela el 15 de agosto de 2013, a los 96 años, dejando como legado dos hijos, José Miguel y Ana María Stuyck, conocida cariñosamente como Mamby y cuyos nacimientos se produjeron en Inglaterra en 1940 y 1942 respectivamente.

A día de hoy, el pueblo natal de su familia —al que regresó tras la muerte de Franco— todavía guarda un recuerdo imborrable de ella por su altruismo y su generosidad.

RELACIONADO: [HISTORIA](#), [HISTORIA DEL DEPORTE FEMENINO](#), [PURA ZAPICO](#)



COMPARTE



TWEET



COMPARTE



EMAIL

### RECOMMENDED FOR YOU



Las pioneras del boxeo y la lucha grecorromana



Las primeras profesoras de Educación Física



Mujer y deporte en la cultura de siglo XX

CICLISMO

## Van Vleuten debuta este sábado con el Movistar Team



Por [Deporte y Mujer](#)

Publicado el 24/02/2021



La campeona de Europa, a escena en el Omloop Het Nieuwsblad.

ANNEMIEK VAN VLEUTEN, DURANTE LA PRETEMPORADA (FOTO: PHOTO GOMEZ SPORT / MOVISTAR TEAM)



SHARE



TWEET



COMPARTE



EMAIL

El Omloop Het Nieuwsblad, primera clásica belga del año y apertura del ciclo del adoquín, asistirá al estreno de Annemiek van Vleuten con el Movistar Team.

La campeona de Europa se estrenará en competición con el conjunto telefónico, encabezando un 'seis' que completan Aude Biannic, Jelena Erić, Barbara Guarischi y otras dos rutilantes incorporaciones del equipo Movistar, Leah Thomas y Emma Norsgaard.

Con ellas arrancará la cuarta temporada del equipo femenino de Movistar este sábado, 27 de febrero.

**Pablo Lastras** será el director deportivo de la escuadra telefónica en el esperado debut de **Annemiek van Vleuten**, en la primera clásica del ciclo flamenco. La mejor corredora del pelotón en los últimos años es, además, la defensora de un brillante triunfo en **Ninove** hace doce meses en su primera carrera tras el título mundial de 2019.



La decimosexta edición del **Omloop Het Nieuwsblad** (UCI ProSeries) les enfrentará a 126 kilómetros entre **Gante** y **Ninove**.

Con un potente bloque a sus espaldas afrontará la neerlandesa una carrera de **126 kilómetros, con siete zonas adoquinadas y hasta una decena de cotas** -las últimas siete, en apenas una treintena de kilómetros- que irán poniendo exigencia en el pelotón kilómetro a kilómetro. Destacan las últimas dos: **Kapelmuur (-17 km)** y **Bosberg (-13 km)**, con tremendos porcentajes que siempre marcan la diferencia y dejan solo a las mejores del mundo al frente.

NOTICIAS RELACIONADAS: **ANNEMIEK VAN VLEUTEN, CICLISMO, MOVISTAR TEAM**



#### RECOMMENDED FOR YOU



Norggaard y Movistar Team dominan el Elsy Jacobs



Van Vleuten hace grande a Movistar



Annemiek van Vleuten ya gana con Movistar

#### FÚTBOL

## Esther González: «Queremos hacer algo grande en la Eurocopa»



Por **Deporte y Mujer**

Publicado el 23/02/2021



La delantera de Huéscar es ambiciosa.

ESTHER GONZÁLEZ Y ALEXIA PUTELLAS CELEBRAN UNO DE LOS GOLES (FOTO: RFEF)



**Esther González**, segunda máxima realizadora española en la fase de clasificación para la Eurocopa de 2022 con ocho dianas, aseguró que el deseo de la selección es «hacer algo grande» en la próxima cita continental.

Protagonista de la victoria (3-0) ante Polonia con un doblete, la delantera del Levante UD dejó constancia de la intención del vestuario de «dejar a España donde se merece» en la próxima Eurocopa, a la que La Roja acudirá como líder invicta del Grupo D.

«Este momento hay que disfrutarlo, pero hay que saber que hay que seguir trabajando», subrayó Esther González.

**«NO NOS CONFORMAMOS CON ESTO»**

En la misma línea se pronunció Marta Cardona: «Queremos conseguir retos, entrenar mejor, jugar mejor; hacer nuestro juego mejor y eso se consigue con trabajo y con constancia. Hay cosas que pulir. No nos conformamos con esto. Queremos, como dice Jorge -el seleccionador español-, llegar a la excelencia».



NOTICIAS RELACIONADAS: ESTHER GONZALEZ, FUTBOL, FUTBOL FEMENINO, PORTADA, SELECCION ESPAÑOLA FEMENINA DE FUTBOL

SHARE TWEET COMPARTE EMAIL

RECOMMENDED FOR YOU



DAZN adquiere los derechos de la Champions femenina



El Barça también se lleva la Copa



Alexia Putellas, MVP de la final

FÚTBOL

# España pone el broche a la clasificación para la Euro 2022



Por **Deporte y Mujer**

Publicado el 23/02/2021



Venció por 3-0 a Polonia y terminó invicta.

LAS JUGADORAS ESPAÑOLAS CELEBRAN UNO DE LOS GOLES (FOTO: RFEF)

SHARE TWEET COMPARTE EMAIL

La selección española femenina de fútbol clausuró la fase de clasificación para la Eurocopa de Inglaterra de 2022 con un triunfo, por 3-0, ante el combinado de Polonia.

El doblete de Esther González (min. 24 y 69) y el tanto de Mapi León (min. 87) adornaron la victoria de la selección española en la Ciudad del Fútbol de Las Rozas (Madrid), donde las internacionales coronaron su camino hacia Inglaterra. Invictas, con un empate -ante Polonia en Lublin- y siete victorias, las españolas merecieron su clasificación para la próxima cita continental, como líderes del Grupo D.

A menos de 500 días para el comienzo de la próxima Eurocopa, los resultados sonríen a La Roja, que será una de las contendientes en Inglaterra. Además de la selección anfitriona, también están clasificadas Austria, Bélgica, Dinamarca, Finlandia, Francia, Alemania, Islandia, Países Bajos -defensora del título-, Noruega y Suecia.

Italia y Suiza se repartirán la última plaza de clasificación directa o ir a la repesca junto a República Checa, Irlanda del Norte, Portugal, Rusia y Ucrania por las tres vacantes restantes en la Eurocopa de 2022.

NOTICIAS RELACIONADAS: EUROCOPA DE INGLATERRA 2022, FUTBOL, FUTBOL FEMENINO, SELECCION ESPAÑOLA FEMENINA DE FUTBOL

SHARE TWEET COMPARTE EMAIL

## RECOMMENDED FOR YOU



DAZN adquiere los derechos de la Champions femenina



El Barça también se lleva la Copa



Alexia Putellas, MVP de la final



## TRIATLON

## Triatlón y Mujer: especialización en aspectos diferenciadores



Por **Deporte y Mujer**

Publicado el 23/02/2021



La federación madrileña ha abierto el plazo de inscripción para la segunda edición del «Curso de especialista en triatlón y mujer».



SHARE



TWEET



COMPARTE



EMAIL

La federación madrileña ha abierto el **plazo de inscripción** para la segunda edición del «**Curso de especialista en triatlón y mujer**», que se desarrollará de manera virtual del 15 de marzo al 24 de abril.

La incorporación de la mujer a la práctica deportiva y a la competición exige tener en cuenta la realidad que la diferencia para alcanzar el éxito deportivo y para mejorar su salud.

A través del análisis de la fisiología y las dolencias comunes, la biomecánica o la psicológica, entre otros temas, el curso dirigido por Javier de Pedro Ormeño ofrece una visión de los aspectos diferenciadores de la mujer triatleta y acerca a los estudiantes las herramientas necesarias para desarrollar entrenamientos específicos para la mujer.

El curso se desarrollará en formato 'online' a través de la plataforma Zoom de la Escuela de Entrenadores FMTRI, con un profesorado de alto nivel experto en la materia a desarrollar, como la especialista en Obstetricia y Ginecología, Irene Hurtado; la doctora en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte, Amelia Ferro; la Directora General de Deporte del Ayuntamiento de Madrid, Alicia Martín; el doctor en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte, Alberto García Bataller; la especialista en suelo pélvico y pilates, Sofía Peregrina; el experto en biomecánica ciclista y materiales, Yago Alcalde; el doctor en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte, Juan del Campo; la doctora en Farmacia, Guadalupe Garrido; la experta en derecho deportivo, Ana Ballesteros; la Directora Técnica de la FMTRI, Carolina Domínguez; y la psicóloga deportiva, Manuela Rodríguez.

Al finalizar el curso se expedirá un certificado de aprovechamiento con la carga lectiva de 45 horas.

### CALENDARIO:

De lunes, miércoles y viernes de 19 a 21 horas y sábados de 9 a 12 horas. Desde el 15 de marzo al 24 de abril (Semana Santa no incluida).

### PROFESORADO:

- **Javier de Pedro.** Director del curso.
- **Irene Hurtado.** Fisiología de la mujer y dolencias más comunes. Amenorrea y anemia.

- **Amelia Ferro.** Biomecánica de la mujer.
- **Alicia Martín.** Organización y ayudas oficiales.
- **Alberto García Bataller.** Entrenamiento específico, planificación y embarazo.
- **Sofía Peregrina.** Suelo pélvico.
- **Yago Alcalde.** Materiales específicos.
- **Juan del Campo.** Prevención de las lesiones en deportes de resistencia.
- **Guadalupe Garrido.** Nutrición y ayudas ergogénicas.
- **Ana Ballesteros.** Prevención del abuso e igualdad. Legislación.
- **Carolina Domínguez.** Casos prácticos.
- **Manuela Rodríguez.** Psicología de la mujer.



NOTICIAS RELACIONADAS: [TRIATLON](#), [TRIATLÓN Y MUJER](#)



#### RECOMMENDED FOR YOU



Judith Corachán volverá a competir en Bilbao



Judith Corachán: «A través del triatlón me enfrento a mis miedos»



Judith Corachán, tercera en el Ironman de Nueva Zelanda

#### MÁS DEPORTE

## Iberdrola premiará seis iniciativas en favor de la igualdad en el deporte



Por [Deporte y Mujer](#)

Publicado el 23/02/2021



Los galardones premiarán proyectos en seis categorías.



El grupo Iberdrola ha convocado la **II Edición de los Premios Iberdrola SuperA**, que reconocerán los mejores proyectos en favor de la igualdad de género y el **empoderamiento de la mujer a través de la práctica deportiva**.

Los galardones premiarán proyectos en seis categorías -este año se incorpora una nueva sobre sostenibilidad- dotadas con 50.000 euros cada una.

Las iniciativas están relacionadas con el fomento del deporte base entre niñas hasta los 16 años (**SuperA Base**); la ayuda a la incorporación de la mujer a la competición (**SuperA Competición**); la inclusión de mujeres con capacidades especiales a la práctica deportiva (**SuperA Inclusión**); la integración de la mujer en la sociedad a través del deporte (**SuperA Social**); el aumento de la visibilidad del

deporte femenino (*SuperA Difusión*); y el desarrollo sostenible y de cuidado del medio ambiente dentro del ámbito deportivo (*SuperA Sostenibilidad*).



### Nueva convocatoria de los Premios Supera



#### NOTICIAS RELACIONADAS: **IBERDROLA**

f SHARE
t TWEET
p COMPARTE
✉ EMAIL

#### RECOMMENDED FOR YOU



Alexia Putellas, MVP de la final



Iberdrola acompaña a las deportistas españolas a Tokio



Maialen Chourraut y Teresa Portela buscan heredera

#### ATLETISMO

## Esther Guerrero buscará su desquite en el Europeo de Torun



Por **Lucía Santiago**

Publicado el 23/02/2021



Esther Guerrero se postula como candidata al éxito en la prueba de 1.500 metros.

ESTHER GUERRERO, DURANTE LA PRESENTACIÓN DEL WORLD INDOOR TOUR DE MADRID 2021.

f SHARE
t TWEET
p COMPARTE
✉ EMAIL

«A escasos diez días» para que Torun (Polonia) encumbre a los nuevos campeones de Europa de atletismo en pista cubierta, **Esther Guerrero** se postula como candidata al éxito en la prueba de 1.500 metros.

Tras su reciente victoria en el Campeonato de España, la mediodondista de Bañolas se probará este miércoles en una distancia más corta -800 metros- en el **World Indoor Tour de Madrid**. Quiere «espabilar» y «coger chispa» en una carrera que será muy rápida y en la que desea mejorar su marca personal o acercarse a los 2 minutos, según reconoció este martes en rueda de prensa.

«Estoy afinando y preparando esa competición, que para mí es un aliciente enorme», dijo aludiendo a la cita continental.

**Esther Guerrero** espera desquitarse en Torun de su actuación en 2019 en Glasgow.

«Ese fue el punto culminante, cuando decidí dar el salto del 800 al 1.500. Llegué a la final con unas sensaciones increíbles, creyendo que podía ganar la competición. Yo un 800 lo tengo que correr rápido y mis rivales me tenían estudiada. Me dejaron poco movimiento, poca flexibilidad», lamentó al recordar aquella final, en la que fue sexta.

### «QUIERO SER COMPETITIVA A NIVEL INTERNACIONAL»

En el 1.500 se ve con más opciones, decidida a no doblar distancia. «Es un Europeo y hasta que no salgan los inscritos no podemos decir nada. Valen marcas de 2019 y 2020, así que no se puede especular. Pero yo estoy entrenando muy bien y podremos dar un poco de pelea en Torun», advirtió.

«Quiero ser competitiva a nivel internacional y creo que llego al Europeo de Torun en forma, con experiencia de lo que me pasó en Glasgow y en otras competiciones. Primero, el objetivo es estar en la final, que va a estar difícil, con muchas europeas que han bajado de 4:10. Y, una vez en la final, yo me veo capacitada para elaborar mi estrategia y poder decidir qué tipo de carrera me conviene y ejecutarla. Me veo ahora mismo con capacidades de lucharlo», aseguró.





**Esther Guerrero** descartó, por el momento, dar el salto a la distancia de 5.000 metros, consciente de que se ha «consolidado como corredora de 1.500» y de que aún tiene «margen de mejora».

«En la parte aeróbica todos los años estoy mejorando. Me queda mucho por hacer en el 1.500. Me siento cómoda, disfruto del entrenamiento y de las mejoras. Si tengo que dar el salto al 5.000, que sea dentro de unos años, cuando ya haya explotado mi potencial en esa prueba», señaló.

**NOTICIAS RELACIONADAS: ATLETISMO, ESTHER GUERRERO**



**RECOMMENDED FOR YOU**



María Vicente y Ana Peleteiro ponen el broche dorado en Getafe



El relevo mixto se clasifica para Tokio



Nuria Gil gana en Liencres y consigue el billete para el Mundial de Trail Running

deportemujer.com

Deportemujer.com es una web de noticias, especializada en deporte femenino. De mujeres deportistas para mujeres deportistas. Utiliza cookies propias y de terceros para optimizar su navegación, adaptarse a sus preferencias y realizar labores analíticas. Al continuar navegando, estará aceptando su uso.

EMAIL [info@deportemujer.com](mailto:info@deportemujer.com)

